
! ! ! !昨天韩正同志代表中共上海十

届市委所作的报告! 很多人都说被

感动到了! 甚至有代表说 "戳中泪

点#$ 作为一名现场的聆听者!我感

到报告带给人们如此多的共鸣和触

动! 是报告时时处处体现的群众观

点$ "人民群众对美好生活的向往!

就是我们的奋斗目标%!这是共产党

人最长情的告白! 也是最质朴动人

的宣示$

嘉定区委书记马春雷代表说!

韩正书记所作的报告! 他感触最深

的有两点& 一是这个城市的远大理

想'((建设令人向往的卓越的全球

城市!为实现"两个一百年%奋斗目标

和中华民族伟大复兴的中国梦作出

上海应有的更大贡献)还有一个就是

以人民为中心的思想!报告中有很多

非常具体的表述!很接地气!也令人

感动$ 老百姓的想法其实很简单!党

的目标和宗旨与我个人的梦想相契

合!我就愿意去追随$ 一个国家的梦

想*一个城市的梦想*每个人的梦想!

梦梦相通!国家一定会强大!城市一

定会发展!人民就一定会幸福$

马春雷代表提到的 "非常具体

的表述%*很多媒体称之为"最温暖%

"最文艺%的表达!最典型的是报告

中这样一段话(((

人文之城公正包容*更富魅力$

中外文化交相辉映! 现代和传统文

明兼收并蓄!建筑是可以阅读的!街

区是适合漫步的! 公园是最宜休憩

的!市民是尊法诚信文明的!城市始

终是有温度的$

浦东新区区委常委!临港管委会

党组书记*常务副主任陈杰代表说!

韩正书记所作报告中这段平实而内

涵丰富的话语!对他触动很大!对南

汇新城建设也有非常现实的指导意

义$我们的街道!我们的建筑!我们的

公园不是用来看的! 是人去感受的!

它应当是有功能的*有温度的*温暖

的$ 一座以人为本的城市*有人文关

怀的城市!才是真正有魅力的城市$

"因为有这样一种有温度的话

语! 才会有这样一座有温度的城

市%!市旅游局局长*党组书记徐未

晚代表对大会报告文风的转变印象

深刻$徐未晚注意到!上海过去五年

虽然成绩巨大!但报告仅用 !页纸

简单带过! 更多的笔墨注重于讲述

未来工作的设想*未来愿景的细节$

这反映了上海干部非常务实的心

态! 也体现我们党员干部很多的语

境是从百姓的心态去思考! 和群众

在一个频道上共同交流! 共同分享

我们对未来的憧憬! 最终共同来建

设这样一座美好的城市$

就我个人来说! 大会报告中的

这一段话! 当时在会场听到时有一

点点"意外%!因为这不是典型的"报

告体%! 而是像一篇散文中的文字!

温暖而诗意! 也像是三口之家间的

温馨对白!生动而真实$

但其实我也不应该感到意外!

聆听韩正书记所作的报告! 可以深

切感受到人民群众的利益始终是过

去五年十届市委工作的出发点和落

脚点!人民群众的喜怒哀乐!始终记

挂在领导干部的心上$

报告写到& 牢记群众观点须臾

不能忘记! 着力促进人的全面发展

++城镇登记失业率控制在 "#$%

以内!城乡居民收入持续增加!退休

职工养老金大幅提高! 建立老年综

合津贴制度! 率先实现城乡统一的

居民养老*医保*低保等基本社会保

险和救助制度++平均期望寿命

&'()!岁!达到国际领先水平$ 生

态环境持续改善!*+$(,年均浓度

降至 ",微克-立方米$

这些实实在在的举措! 是过去

五年市委市政府长抓不懈取得的丰

硕成果!是人民群众身边,看得见的

幸福#$

而如果我们仔细阅读报告文

本!会发现,人民#是这份报告分量

最重的关键词$

,建设超大城市!要始终践行以

人民为中心的发展思想! 坚持以人

为本*规划为先*安全为重#)

,坚持一切为了人民*一切依靠

人民!不忘初心!继续前进#)

,让老百姓看到更蓝的天!呼吸

到更清新的空气#)

,从人民群众最关心最直接最

现实的利益问题入手! 加强以保障

和改善民生为重点的社会建设!深

入推进社会治理创新!着力补短板*

强管理*促公平*提质量!让人们安

居乐业#$

++

让人民拥有更美好的生活!是

中国共产党不懈的追求! 也正是党

的十八大以来习近平总书记对全党

同志时时刻刻的叮嘱和要求$

犹记得党的第十八届中央委员

会第一次全体会议结束后! 习近平

总书记在记者见面会上讲的那段真

情流露的话(((

我们的人民热爱生活! 期盼有

更好的教育*更稳定的工作*更满意

的收入*更可靠的社会保障*更高水

平的医疗卫生服务* 更舒适的居住

条件*更优美的环境!期盼孩子们能

成长得更好*工作得更好*生活得更

好$人民对美好生活的向往!就是我

们的奋斗目标$

没有太多修饰的承诺! 是中国

共产党的初心所在! 最朴素* 最真

挚$没有间隔的语言*没有距离的梦

想!老百姓就愿意和共产党心连心$

对人民的温情最动容
沈月明

! ! ! !勇当改革开放排头兵、敢为创新发展先
行者，上海要全面提升城市的吸引力、创造
力、竞争力，上海企业应该更多“走出去”，申
请国际专利！在昨天下午举行的上海市第十
一次党代会分组讨论中，上海市知识产权局
局长、党组书记吕国强代表指出，建设具有
全球影响力的科技创新中心，上海应该积极
提升国际专利的申请量。

!"#国际专利年度申请量，是个响当当
的创新硬指标，是企业抢占全球产业制高点
的“金刚钻”。申请量越多，意味着能有越多
核心知识产权的产品进入国际市场。吕国强
代表说，目前上海每万人的发明专利拥有量
约 $%件，位列全国第二。但是，!"#国际专
利申请量占全国比重还偏低。

&'(%年，本市 !"#国际专利申请量为
)'*+件；形成对比的是，华为技术有限公司
的 !"#国际专利申请量高达 $,-,件，中兴
通讯股份有限公司申请量为 &)%%件，分列
全球企业排行榜第一、第三名。再比较 &''.

年至 &+)% 年 , 月国际科创城市的 !"# 专
利申请量，上海有近 )/$万件，而东京、首尔
和巴黎分别是上海的 )0倍、.倍和 $倍。
《国家“十三五”科技创新规划》提出，到

&'&'年，全国 !"#专利申请量要比 &')%年
翻一番，上海也应在这一领域有所快速提
升。未来五年，上海市“十三五”科技创新蓝

图也明确提出，上海通过符合《专利合作条
约》（!"#）途径提交要求的国际专利年度申
请量达到 )$''件，知识密集型服务业增加
值占 12!比重达到 $03，向国内外输出技
术合同成交金额占比达 %*3。
吕国强代表指出，在沪外地企业或外国

企业研发中心较多，产出的国际专利数量并
不少，但都归属于企业总部所在地。而总部
在上海的企业，还比较缺少创新型国际化企
业。上海应积极打通知识产权创造、运用、保
护、管理服务全链条，不断提升企业科技创
新含金量，增加 !"#国际专利数量。

本报记者 马亚宁 潘高峰 方翔

积极提升上海国际专利申请量

吕国强 代表

! ! ! !“上海是中国共产党的诞生地，是中国近
代工业和中国工人阶级的发祥地，是一座有
着光荣革命传统的城市。站在接近实现第一
个百年奋斗目标的历史关口，回首近代以来
中华民族浴血斗争的峥嵘岁月，亲历改革开
放带来民富国强的伟大进步，我们一定要传
承好共产党人的光荣和梦想，接续努力、接力
探索，不断创造新的辉煌。”韩正书记所作报
告中的这番话，引发了众多代表的热议。
“作为上海地区最重要的档案保存和利

用场所，上海市档案馆的馆藏档案很多都与
党的历史有关，这些珍贵的档案文献，蕴含着
丰富的历史信息，是中国革命的重要见证。正

是因为有这样一种政治责任和‘不忘初心、继
续前进’的历史使命感，推动着我们不断挖
掘、整理、研究馆藏红色档案资源。”上海市档
案局局长、党组书记，市档案馆馆长朱纪华代
表说，“近日，我们出版了《不忘初心———上海
市档案馆藏红色文献选萃》一书，并向社会发
布 )''件（组）馆藏红色珍档，积极弘扬革命
文化，展现党领导人民开展革命斗争取得胜
利的丰功伟绩。”

朱纪华代表在阅读韩正书记的报告时，
对“领导干部要把家风建设摆在重要位置，注
重家庭、家教、家风，廉洁修身、廉洁齐家”这条
内容非常关注，“回望历史，注重家风始终是中
国共产党人的优良传统。中国共产党人的家
风，是在长期革命实践、社会主义建设和改革
开放历史进程中形成的，体现在理想信念、道
德品行、廉洁自律、亲情友情等方面，为家人、
后世和社会留下弥足珍贵的精神财富。”

朱纪华代表介绍，上海市档案局（馆）正
与国家档案局、中央档案馆第三次合作，共同
筹备“中国共产党人的家风”档案展。该展以
老一辈无产阶级革命家、革命先烈及建国以
来优秀共产党员注重家风建设为主线，通过
&''余件档案文献和历史影像，诠释中国共
产党人的革命信仰与道德风貌。

本报记者 方翔 潘高峰 马亚宁

本版摄影 本报记者 陈正宝 刘歆

用红色珍档诠释光荣革命传统

朱纪华 代表
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